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ЗАДАЧА ВУЗОВ  
ЕАЭС – БЕЗБАРЬЕРНОЕ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ 
ПРОСТРАНСТВО

Руководители более чем 60 российских и зарубежных вузов, а 
также представители власти и общественных организаций обсу-
дили тенденции системы образования и сообща наметили курс 
дальнейшего развития. Встреча состоялась на Форуме ректо-
ров в рамках XIII ЕЭФМ.

ЭКОНОМИСТ
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Модератором Форума ректоров выступил руководитель 
Уральского государственного экономического университе-
та, д-р экон. наук, профессор Яков Силин. Он обозначил 
повестку встречи: сетевое взаимодействие университетов 
как фактор интеграции высшего образования в евразий-
ское пространство.

«В текущих условиях особенно важным становится 
формирование единого пространства для экономического, 
культурного, научного и образовательного взаимодействия. 
В настоящий момент серьезного развития достиг Евразий-
ский экономический союз, но сближение национальных 
законодательств, особенно в таможенной, налоговой 
сферах – процесс длительный и трудоемкий, а востребован-
ность в кадрах, способных работать на общем евразийском 
рынке труда, есть уже сейчас. Поэтому создание безбарьер-
ной среды в сфере образования, развитие человеческого и 
интеллектуального капитала ЕАЭС – первостепенная наша 
с вами задача», – отметил Яков Силин.

Реализации задачи, озвученной ректором УрГЭУ, способ-
ствует Евразийский сетевой университет (ЕСУ). Он сформи-
рован в 2022 году в рамках реализации новых направ-
лений развития Евразийской интеграции, отраженных в 
Стратегии-2025. Долгосрочными целями ЕСУ являются 
содействие процессам глобализации и интеграции евразий-
ского пространства, глобальной конкурентоспособности и 
долгосрочному процветанию экономик стран ЕАЭС, а также 
создание условий для повышения качества жизни граждан. 

В Евразийский сетевой университет входят уже 19 вузов.
«За год мы провели большую работу, подготовили всю 

документацию и готовы к активным действиям, в чем 
ожидаем вашей поддержки, конкретных предложений 
и пожеланий. Хотелось бы, чтобы Евразийский сетевой 
университет стал площадкой, где будут обсуждаться и 
совместными усилиями решаться насущные вопросы эконо-
мики и системы образования в ЕАЭС», – сообщил ректор 
Государственного университета управления, председатель 
координационного совета Евразийского сетевого универси-
тета Владимир Строев (г. Москва).

Опытом организации сетевого взаимодействия вузов 
в пространствах ШОС, СНГ и БРИКС поделилась прорек-
тор по международной деятельности Российского универ-
ситета дружбы народов Лариса Ефремова (г. Москва). 
Она подчеркнула, что основная задача университетов в 
многостороннем пространстве – найти своё особое место и 
способствовать совершенствованию системы, формирова-
нию принципов сотрудничества. И первым шагом на этом 
пути могут стать программы двух дипломов с зарубежными 
вузами-партнерами.

Особое значение подготовки квалифицированных кадров 
подчеркнул президент Уральской торгово-промышленной 
палаты Андрей Беседин. Для предприятий в услови-
ях импортозамещения остро стоит проблема привлечения 
нужных специалистов и, как следствие, «соревнования 
зарплат». Так создается перекос на рынке труда и происхо-
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дит несправедливое удорожание себестоимости продукции, 
выпущенной при участии «золотых» сотрудников.

«Интеграция профессионального образования в евразий-
ское пространство, синергетический эффект сетевого 
взаимодействия вузов, налаживание единства образова-
тельных систем дружественных стран ускорят разрешение 
этих проблем», – подытожил Андрей Беседин.

Более широко на тему сотрудничества стран, в том числе 
за пределами ЕАЭС, взглянул член Коллегии (министр) по 
интеграции и макроэкономике Евразийской экономической 
коллегии Сергей Глазьев: «В центре нового мирохозяй-
ственного уклада оказываются страны Азии: Китай, Индия, 
Турция, Иран. Россия за последний год в значительной 
степени увеличила товарооборот в этих направлениях. 
Чтобы расширять возможности для всестороннего взаимо-
обмена, нам необходимо вкладываться в науку и социаль-
ную сферу, приводить к единому знаменателю системы 
образования. Сегодняшняя встреча призвана дать толчок 
новым проектам в этом направлении.

На Форуме ректоров доктору экономических наук, 
профессору, академику РАН Сергею Глазьеву торже-
ственно присвоили звание почетного профессора УрГЭУ. 
Сергей Юрьевич поблагодарил коллег и подчеркнул, что 
с нашим университетом его связывает реализация многих 
полезных инициатив. Почетный профессор УрГЭУ также 
планирует принять участие в преподавательской работе  
со студентами.

О поддержке вузов и студенчества в Свердловской 
области рассказал Павел Креков, заместитель губернато-
ра Свердловской области. Так, создаваемый в Екатеринбур-
ге проект «Кампус», ряд современных спортивных объектов 
и активный ввод в эксплуатацию нового жилья привлекают 
в столицу Урала все больше молодежи, в том числе из-за 
рубежа. Влияние на этот процесс Евразийского эконо-
мического форума молодежи, в рамках которого состо-
ялась встреча ректоров, особо подчеркнул Александр  
Бузгалин, вице-президент Вольного экономического 
общества России (г. Москва).

В утверждение идей развития сетевого взаимодействия 
вузов состоялось торжественное подписание нескольких 
документов, подразумевающих академическую мобиль-
ность студентов, профессорско-преподавательского соста-
ва, совместные научные исследования и обмен опытом 
в различных направлениях. При участии Чрезвычайно-
го и Полномочного Посла Республики Шри-Ланка, г-жи  
Джаниты Лиянаге был подписан меморандум о взаимопо-
нимании между Уральским государственным экономическим 
университетом и Университетом народной медицины Гампа-
ха Викрамараччи. Также меморандум был подписан руково-
дителями УрГЭУ и Эгейского университета (г. Борнова, 
Турция). Еще одно официальное соглашение о сотрудниче-
стве заключено с Белорусским государственным универси-
тетом пищевых и химических технологий.

Ксения Огородникова
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Медиафорум организовали совместно Уральский 
государственный экономический университет и медиагруп-
па «Комсомольская правда».

«Задача СМИ – не только отразить, как меняется мир, 
но и помочь общественности сформировать правильное 
восприятие этих изменений, – сказал ректор УрГЭУ Яков 
Силин. – Тематика медиафорума пересекается с темой 
XIII ЕЭФМ “Многополярный мир в фокусе новой действи-
тельности”. Тема актуальная, и это подтверждает рекорд-
ный масштаб форума: мероприятия форума проводятся на  
11 площадках, помимо УрГЭУ, участвуют около 12 000 
человек из 108 стран».

Одним из первых на пленарном заседании Медиафорума 
выступил посол Аргентины в России Эдуардо Зуайн. Он 
благодарен России, которая в самый трудный период панде-
мии не осталась в стороне и поставила вакцину в его страну. 
Дипломат акцентировал, что уже сейчас очень важно иметь 
с новым поколением диалог о вопросах общества, эконо-
мики, международных взаимоотношений. А СМИ, отметил 
Эдуардо Зуайн, играют важную роль в том, чтобы мир знал 
обо всем хорошем, что происходит в обществе, поэтому он 
рад участвовать в медиафоруме с таким представительным 
составом участников.

Одним из самых обсуждаемых стал вопрос роли тради-
ционных СМИ в эпоху интернета. В условиях огромного 
потока информации сомнительного качества в Интернете, 
газета приобретает роль практически документа, которому 
люди доверяют; радио тоже сегодня не сбавляет обороты 
и привлекает слушателей, отметила генеральный директор 
медиагруппы «Комсомольская правда» Олеся Носова. 

«Важна не столько скорость подачи информации, сколь-
ко ее качество. Мы предпочитаем подождать сообщения от 
собкоров в зоне СВО, а не тиражировать каждый инфор-
мационный повод, который, благодаря современным техно-
логиям, очень легко сфабриковать. В особо тревожные 
времена мы стремимся дать как можно больше проверен-
ной информации, поэтому выпускаем спецвыпуски “КП”. 
Неожиданно, но такие сложности, которые перед всеми 
нами поставила социальная изоляция в 2020 году, откры-
ли перед журналистами новые возможности», - рассказала 
Олеся Носова.

С Олесей Носовой согласен заместитель председате-
ля Союза журналистов России Алексей Вишневецкий. 
Говоря об оценке качества работы сотрудников СМИ, он 
предложил разделять журналистов и блогеров.

«Блогер идет к зрителю напрямую. Что в голову ему 
придет, то он и выдает. А журналист никогда не работает 
один – всегда есть редактор. Ответственность за сказанное 
слово высока, потому достоверность важнее оперативности. 
А превыше всего – право людей на получение достоверной 
информации», – объяснил Алексей Вишневецкий.

Председатель региональной общественной организации 
«Свердловский творческий союз журналистов» Александр 
Левин считает, что сегодня необходима цензура, в том 
числе внутренняя – совесть. И в том, что сегодня ужесто-
чаются требования к СМИ, он не видит ничего плохого. 
Председатель комитета Государственной Думы по информа-
ционной политике, информационным технологиям и связи 
Александр Хинштейн добавил: «Информационная война, 
развернутая против России, едва ли не страшнее самих 

КТО ФОРМИРУЕТ  
СМЫСЛЫ  И  
ВОСПРИЯТИЕ? СМИ! 

Редакторы газет, медиапорталов, телевидения  
из 25 городов 7 стран Евразии 
стали участниками первого в истории ЕЭФМ 
Медиафорума «Работа СМИ в условиях новой
политической, экономической и международной 
реальности»

боевых столкновений в зоне СВО. С завершением спецопе-
рации, я надеюсь, изменятся и требования к СМИ. Государ-
ство не только требует, но и дает взамен: журналист особо 
защищен законом от препятствования его профессиональ-
ной деятельности, в период пандемии СМИ также получили 
особую поддержку».

В ходе секции Медиафорума на тему «Редакция – центр 
креативных идей для развития муниципалитета» главный 
редактор газеты «Волна» Оксана Обрехт и главный 
редактор газеты «Вестник Балтийска» Диляра Седова 
рассказали коллегам из муниципалитетов, как районной 
газете привлекать внимание читателей к важным социаль-
ным вопросам, а также знакомить с историей местно-
сти и достопримечательностями. Некоторые идеи сразу 
были взяты на вооружение: «Обсудим с коллегами идею 
создания в нашем городе приюта для животных. Посмо-
трим, что можно сделать на своей территории. Спасибо 
Оксане Обрехт за вдохновляющий рассказ!» – отметила 
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Пресс-служба УрГЭУ

главный редактор Информационного центра г. Качканара  
Надежда Лесникова.

В секции «Роль печатных СМИ, их системы распростране-
ния в условиях цифровизации» участвовали представители 
СМИ из семи стран-участниц ЕЭФМ. Директор уральского 
филиала «Российской газеты» Сергей Салыгин рассказал 
о собственном опыте управления печатным медиа и заверил 
коллег, что любая кризисная ситуация, наподобие той, в 
которой мы находимся сегодня – это возможность пересмо-
треть существующий порядок вещей и выбрать новый 
курс развития. А член Союза журналистов России Антон  
Стуликов развил поднятую ранее тему о доверии к СМИ.

Поскольку XIII ЕЭФМ включен в программу празднова-
ния 300-летия Екатеринбурга, участники Медиафорума 
встретились с главой города Алексеем Орловым. Говоря 
о развитии и благоустройстве столицы Урала, мэр подроб-
но остановился на задаче сделать город оплотом студен-
чества России. Для этого есть все: около трети населения 

Екатеринбурга – молодежь; в нашем городе несколько 
десятков вузов. И как отметила генеральный директор 
медиагруппы «Комсомольская правда» Олеся Носова, 
Екатеринбург – одна из главных кузниц журналистов 
России. Развитию студенческого спорта также уделяется  
большое внимание.

Руководители порядка 40 ведущих СМИ Екатеринбур-
га, Москвы, Санкт-Петербурга, Владивостока, Калинин-
града, а также столиц Азербайджана, Беларуси, Таджики-
стана, Киргизии, Узбекистана и Казахстана получили от 
главы Екатеринбурга ответы на интересующие их вопросы 
о роли национальных диаспор в жизни города, о том, как 
обстоят дела у трудовых мигрантов и каковы перспективы 
партнерства для обмена опытом с другими городами России 
и зарубежья.
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«Екатеринбург давно стал центром международных 
отношений, накопил солидный опыт. Он отличается от 
многих территорий высокой концентрацией промышленно-
сти. Здесь большое количество высших учебных заведений, 
техникумов, колледжей – в них обучаются более 250 000 
молодых людей. Екатеринбург находится в центре Евразии, 
напрямую участвует в развитии евразийского простран-
ства. И мы надеемся, что ваши страны будут всё больше 
вовлекаться в этот процесс», – обратился к гостям ректор 
УрГЭУ Яков Силин. 

От имени главы региона иностранных представителей 
приветствовал заместитель губернатора Свердловской 
области Василий Козлов. Он отметил, что первоочередной 
задачей правительства является улучшение качества жизни 
людей. И неслучайно посольская встреча проходит в одном 
из лучших экономических вузов страны, поскольку именно 
высшее образование и наука открывают перед городами и 
странами дорогу к процветанию.

На встрече обсуждалась основная тема XIII ЕЭФМ: 
«Многополярный мир в фокусе новой действительности». 

Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Уругвай в 
России Даниэль Рубен Кастильос Гомес подтвердил, что 
после периода глобализации и попыток выстроить однопо-
лярный мир в системе международных отношений наступа-
ет период мира многополярного. В политическом и эконо-
мическом сотрудничестве между странами на первый план 
выйдут региональные объединения, такие, как МЕРКОСУР в 
Южной Америке или ЕАЭС в Евразии, которые в 2018 году 
подписали меморандум о сотрудничестве.

«Мы заинтересованы в сотрудничестве и дальнейшем 
развитии отношений, – обратился посол к представите-
лям России. – Мы вместе встали на путь, так давайте же 
принимать практические шаги по реализации наших общих 
намерений, как это делает Свердловская область, чьи 
бизнес-структуры являются одними из основных инвесто-
ров в нашей стране».

Эту мысль поддержал директор Информационного 
центра ООН в Москве Владимир Кузнецов: «ООН следу-
ет незыблемому правилу: безопасность и интересы одних 
стран не должны обеспечиваться за счёт других стран. 

МНОГОПОЛЯРНЫЙ МИР УЖЕ СУЩЕСТВУЕТ
XIII Евразийский экономический форум молодёжи традиционно стал площадкой для встречи представителей 
посольского корпуса. В Форуме дипломатов приняли участие представители 44 государств.
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Уральский государственный экономический университет, 
который год от года организует Евразийский экономиче-
ский форум молодежи, является точкой опоры для ООН. И 
мы благодарны вам за вклад, который вы вносите в дело 
объединенных наций».

В ходе встречи Владимир Кузнецов вручил ректору 
УрГЭУ Якову Силину грамоту Организации Объединённых 
Наций «За достижения в реализации целей ООН и принци-
пов, заложенных в Уставе ООН». Такие же грамоты были 
вручены заместителю губернатора Свердловской области 
Василию Козлову, заместителю министра международных 
и внешнеэкономических связей Свердловской области 
Людмиле Берг, исполняющему обязанности начальни-
ка международного отдела министерства международных 
и внешнеэкономических связей Свердловской области 

Дмитрию Васькову, а также руководителю клуба ЮНЕСКО 
«Совушка» Вере Обориной.

Среди участников Форума дипломатов – 35 послов 
государств Шри-Ланка, Йемен, Бангладеш, Лаос, Иордания, 
Коста-Рика, Гватемала, Уругвай, Панама, Эквадор, Домини-
канская Республика, Республика Аргентина, Гондурас, 
Колумбия, Чили, Сальвадор, Никарагуа, Габон, Камерун, 
Д.Р. Конго, Сенегал, Тунисская Республика, Кот д’Ивуар, 
Республика Судан, Буркина-Фасо, Республика Мали, Респу-
блика Чад, Гвинейская Республика, Республика Кения, 
Республика Бурунди, Республика Маврикий, Центральная 
Африканская Республика, Алжир, Мадагаскар, Босния и 
Герцеговина.

Сергей Курильченко
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Церемония открытия началась с театрализованного 
представления. Танец нескольких десятков детей с фонари-
ками и макетом земного шара символизировал бесконеч-
ное космическое пространство, в котором находится наша 
планета – хрупкая и нуждающаяся в защите человека. 
Ярким контрастом с первым номером стало выступление 
акробатов и воздушных гимнастов в национальных русских 
костюмах. Залихватские кульбиты воодушевили публику, а 
прокатившаяся по зрительному залу волна огромных шаров 
объединила их одной теплой радостной эмоцией. Таков наш 
форум – многоликий, яркий, запоминающийся!

Многотысячный зал приветствовал ректор Уральского 
государственного экономического университета, предсе-

Борис Кириллов,

заместитель полномочного 
представителя Президента России в 
Уральском федеральном округе 

«Выражаю признательность 
официальным представителям 
иностранных государств, что 
присутствуют здесь: вместе мы 
строим лучшее будущее. А будущее, 

Ольга Петрова,

заместитель министра науки и 
высшего образования РФ 

«Екатеринбург, в котором прожи-
вает более 100 000 студентов, 
действительно является местом 
сборки смыслов. Благодарим ректо-
ра УрГЭУ Якова Силина за поддер-
жание доброй традиции проведения 
форума!»

датель оргкомитета Евразийского экономического форума 
молодёжи Яков Силин.

«Сегодня здесь присутствуют те, кто поддерживает наш 
университет и нашу страну в эпоху перемен, кто строит 
более справедливый мир, – обратился он к зрителям. –
Сегодня только в нашем Уральском государственном эконо-
мическом университете обучаются студенты 68 стран мира. 
Многие из них сегодня в этом зале. Получив образование, 
они вернутся домой и будут создавать будущее уже своих 
стран. Поэтому от ваших предложений и идей сегодня будет 
зависеть будущее всех наших государств».

Также к участникам XIII ЕЭФМ обратился глава Екате-
ринбурга Алексей Орлов: «Создание условий для саморе-

ПРИНЦИПЫ МНОГОПОЛЯРНОГО МИРА  
РЕАЛИЗОВЫВАТЬ МОЛОДЕЖИ

В Международном выставочном центре «Екатеринбург-ЭКСПО» состоялась торжественная церемония откры-
тия, а также пленарное заседание XIII Евразийского экономического форума молодёжи.

как известно, за молодежью. И в этом плане Евразийский 
экономический форум молодежи открывает перед нами 
по-настоящему уникальные возможности»



9www.usue.ru №1066

Сергей Кабышев,

председатель комитета по 
образованию и науке Государствен-
ной Думы Федерального Собрания 
РФ 

«Евразийский экономический 
форум молодежи – привлекатель-
ная платформа, объединяющая 
молодых интеллектуалов, создаю-

Мария Захарова,

официальный представитель 
МИД России

«XIII ЕЭФМ проходит в самое 
судьбоносное время для развития 
системы международных отношений 
и отвечает целям новой концепции 
международной политики России, 
которая строится на принципах 

ализации молодежи является залогом нашего процветания. 
И ЕЭФМ – это уникальная площадка, на которой предста-
вители власти, бизнеса и молодежь собираются вместе, 
чтобы сделать лучше мир, в котором все мы живём». 
А президент ВЭО России, президент Международного 
Союза экономистов,  д-р экон. наук, профессор Сергей  
Бодрунов подчеркнул, что тема XIII ЕЭФМ особенно 
актуальна в период глобальных трансформаций, которые 
носят фундаментальный характер и диктуют необходимость 
перенастройки экономики.

Вслед за приветственными словами прозвучал ряд 
докладов. Директор Института Европы Российской акаде-
мии наук Алексей Громыко привёл данные по изменению 
паритета покупательной способности в различных странах 
мира за последние десятилетия. Он отметил, что в совокуп-
ности с происходящими демографическими процессами 
фокус политического влияния в мире всё больше сменяется 
с берегов Атлантического океана в регион, так называемо-
го, «глобального юга» – Африки, Ближнего Востока, Индии 
и Юго-Восточной Азии.

Заведующий отделом экономической теории Института 
мировой экономики и международных отношений имени 
Е.М. Примакова Сергей Афонцев отметил, что послед-
ние события, происходящие в экономике нашей страны и 

странах мира, представляют исключительный интерес для 
всех экономических исследователей.

«В феврале 2022 года многие буквально панически 
ожидали тотального коллапса российской экономики и 
очень жесткого кризиса экономик стран ЕАЭС. Однако, 
несмотря на санкции, снижение российского ВВП за 2022 
год оказалось даже слабее, чем в пандемийный 2020-ый, – 
поделился он. – Тому способствовали внутриполитическая 
стабильность и высокий уровень компетентности наших 
экономистов, сумевших быстро перестроить торговые 
потоки. Очень надеюсь, что студенты, которые принимают 
участие в форуме, когда-нибудь станут столь же квалифи-
цированными экспертами и будут с достоинствами встре-
чать все вызовы будущего».

Завершилось пленарное заседание форума концертом, в 
котором гостей Екатеринбурга приветствовали творческие 
коллективы города: джаз-хор Свердловской областной 
детской филармонии, труппа Екатеринбургского государ-
ственного академического театра оперы и балета, оркестр 
«Уралбэнд» и другие. А иностранные студенты УрГЭУ испол-
нили гимн Российской Федерации на русском языке.

Сергей Курильченко

щих совместные проекты в науке, культуре и предприни-
мательстве»

многополярного мира»
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НА ВЕРНОМ ПУТИ
В УрГЭУ в совмещенном очном и онлайн-формате состоялась X Научно-практическая конференция 
«Укрепление и развитие социального партнерства в охране труда». Участие приняло около 500 человек.

УрГЭУ десятый раз становится площадкой для экспертно-
го диалога о проблемах охраны труда и развития социаль-
ного партнерства в этой сфере. Организатором НПК высту-
пает Федерация профсоюзов Свердловской области (ФПСО)
в партнерстве с кафедрой экономики труда и управления 
персоналом УрГЭУ.

В конференции приняли участие представители органов 
государственного управления и надзора, органов испол-
нительной власти Свердловской области, администра-
ций муниципальных образований, профсоюзного актива и 
трудовых коллективов, а также научной среды.

«В 2023 году, объявленном Исполкомом Федерации 
независимых профсоюзов России Годом укрепления и 
развития социального партнерства, тема нашей встре-
чи особенно актуальна.  На повестке способы развития 
отношений между руководителями служб управления 
персоналом, HR-специалистами, выступающими в роли 
партнеров бизнеса, профсоюзами и работниками. Также 
стоит сказать, что УрГЭУ и ФПСО связывает давнее плодот-
ворное сотрудничество: проведение данной конферен-
ции, ежегодной Международной конференции «Достойный  
труд – основа стабильного общества», а также образова-
тельных программ», – отметила заведующая кафедрой 
Светлана Долженко.

Проректор УрГЭУ по дополнительному образованию и 
профориентационной работе Елена Князева поздравила 
участников НПК от лица ректора УрГЭУ Якова Силина с 
профессиональным праздником и подчеркнула стремле-
ние университета внести вклад в развитие системы охраны 

труда путем подготовки квалифицированных кадров. С 
этой целью Институт дополнительного образования УрГЭУ 
реализует ряд курсов повышения квалификации и профес-
сиональной переподготовки, которые, в том числе, дают 
возможность обучения по ускоренной программе в магистра-
туре УрГЭУ по направлению «Стратегические технологии 
управления персоналом».

Заместитель заведующего кафедрой экономики труда и 
управления персоналом УрГЭУ, канд. юрид. наук, доцент 
Марина Чудиновских рассказала о том, что кафедра 
уделяет большое внимание вопросам правового обеспе-
чения, организации безопасного труда, анализу и распро-
странению лучших практик.

«Анализ судебной практики свидетельствует о росте 
количества уголовных дел, возбужденных по результатам 
расследования несчастных случаев на производстве. Острой 
проблемой является и сокрытие несчастных случаев. В этих 
условиях для каждого руководителя важно уделить особое 
внимание сфере охраны труда, ведь от этого зависит жизнь 
и здоровье работников», – сказала Марина Чудиновских.

Проблематику современной системы охраны труда 
обозначил председатель Федерации профсоюзов Сверд-
ловской области Андрей Ветлужских: «Нам необходимо 
приложить все усилия к информированию работников и 
контролю за исполнением работодателями требований по 
обеспечению охраны труда даже в сегодняшних услови-
ях ограничений на проведение проверок. И важно, чтобы 
сами специалисты по охране труда обладали всей полнотой 
информации. В регионе большое количество промышлен-
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Ксения Огородникова

ных предприятий с повышенной опасностью условий труда, 
и пока статистика по несчастным случаям неудовлетвори-
тельная».

В оценке ситуации коллегу поддержала заместитель 
руководителя Государственной инспекции труда Сверд-
ловской области Татьяна Гасилина, отметив, что Сверд-
ловская область стабильно занимает второе место в стране 
по числу смертей и производственных травм с тяжелыми 
последствиями, уступая только Москве. Замдиректора 
Департамента по труду и занятости населения Свердлов-
ской области Алексей Мельничук добавил, что в 2022 
году самыми частыми причинами несчастных случаев 
на производствах региона были неудовлетворительная 
организация выполнения работ и ненадежность обору-
дования. Оба эксперта считают решающим фактором в 
ухудшении положения работников мораторий на проверки, 
введенный с 2020 года. Работодатели, пользуясь ситуаци-
ей, перестают покупать средства индивидуальной защиты 
и рабочую спецодежду, тратить средства на модернизацию 
оборудования и медицинское обследование сотрудников.

Директор Института безопасности труда, производства 
и человека Пермского национального исследовательско-
го политехнического университета (г. Пермь) Григорий 

Файнбург обратил внимание на то, что законы и норма-
тивные документы сегодня, хоть и направлены на гарантию 
защиты прав работника, слишком формальны и расплыв-
чаты. Также препятствует охране труда практика нетрудо-
вых отношений: договоры ГПХ с самозанятыми, «юбери-
зированные» лица (от практики агрегатора такси «Uber», 
который ввел практику не нанимать водителей, а сдавать 
им в аренду авто, не принимая на себя обязательств работо-
дателя – прим. ред.). Эксперт призвал коллег бороться 
за положительные изменения по этим направлениям и за 
повышение ценности жизни работника и права на безопас-
ный труд.

Также на НПК прозвучали доклады на темы тенденций и 
профилактики профессиональной заболеваемости, форми-
рования внутренних норм выдачи средств индивидуаль-
ной защиты, возможностей профсоюзов по укреплению 
социального партнерства.

Конференция посвящена Всемирному дню охраны труда. 
В 2023 году главная тема праздника – значение социально-
го диалога для формирования позитивной культуры охраны 
труда.



12МЕЧТА ДО КОСМОСА ДОВЕДЁТ
В преддверии Дня космонавтики студенты Уральского государственного экономического университета 
встретились с российским космонавтом Сергеем Кудь-Сверчковым. Встреча была организована в рамках 
проекта УрГЭУ «Герои среди нас».
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Сергей Курильченко

Данный проект реализуется в университете восьмой 
год. За это время в стенах вуза побывали и ветераны 
Великой Отечественной войны и локальных конфликтов, и 
космонавты, и лётчики, и моряки, и спасатели. Нынешний  
гость – Сергей Кудь-Сверчков, участник 64-ой экспеди-
ции на Международную космическую станцию –встречается 
со студентами УрГЭУ уже второй раз.

«Сергей Владимирович близкий друг нашего университе-
та. Догадываемся, сколько приглашений и просьб о встре-
че со всей страны поступает каждый день. Но он всё-таки 
нашёл время, чтобы встретиться с нами, – приветствовал 
космонавта ректор УрГЭУ Яков Силин. – У нас сформи-
ровалась уже особая примета. Те космонавты, которые 
побывали у нас в гостях, обязательно снова отправляются 
в космос. Так что пожелаем ему новых достижений во славу 
нашей Родины».

Первое своё заявление в «Роскосмос» Сергей 
Кудь-Сверчков подал ещё в 2010 году в возрасте 26 лет. 
Почти десять лет длились изнурительные тренировки и 
отборы. А в 2019 случилось непредвиденное: один из 
членов экипажа, который должен был лететь в ближай-
шее время, получил травму. Кудь-Сверчков и его команда 
были дублёрами того экипажа. И перед ними встал выбор: 
удвоить усилия на тренировках, чтобы вписаться в график 
полётов, или отказаться от мечты о космосе на неопреде-
лённый срок.

«Мы работали по 12 часов в сутки без выходных. К 
тому же, в это время началась пандемия. Поэтому всех 
нас изолировали от родных. И мы готовились, готови-
лись, готовились, как студенты в сессию, – вспоминает 
гость. – Но страха не было. Хотя мы отлично понимали, что  
корабль – это по сути тонкая оболочка и 300 тонн взрыв-
чатки в топливном отсеке. Было только волнение и желание 
не попасть в учебники истории как парни, которые сделали 
что-то не так».

Сергей Кудь-Сверчков родился и провёл детские годы в 
Ленинске (ныне Байконур). Его, выросшего в городе при 
космодроме, вела мечта встать на передний край челове-
ческих достижений. Именно поэтому он стал участником 
экспедиции на МКС и героем страны.

«Знал ли Юрий Алексеевич Гагарин, что станет 
первым в мире космонавтом? Конечно, нет. Но на каждом 
этапе своей жизни – в школе, в училище, на трениров-
ках – он делал все, чтобы быть лучшим, – сказал Сергей  
Кудь-Сверчков. – У каждого студента есть шанс стать 
лучшим в своей отрасли, если постоянно прилагать для 
этого усилия».

В 2020 году космонавт, памятуя о дружбе с УрГЭУ, вместе 
с личными вещами доставил на МКС знамя нашего универ-
ситета. Флаг с грифоном пробыл на орбите 185 дней, а 
сегодня любой желающий может увидеть его в музейной 
экспозиции на втором этаже главного корпуса.
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Первый год обучения в проекте УрГЭУ «Предпринимательские классы» завершился итоговой защитой 
бизнес-идей более 400 школьников из 10 городов Свердловской области.

НАУЧИЛИСЬ, ЗАЩИТИЛИСЬ –  
ДЕЙСТВУЙТЕ!

Куратор проекта «Предпринимательские классы», 
доцент кафедры региональной, муниципальной экономики 
и управления УрГЭУ Антон Глумов приветствовал школь-
ников: «Вы молодцы, что дошли до конца первого года 
обучения. Целеустремленность – базовая черта предприни-
мателя, которая определяет его успешность. Надеюсь, что 
сегодняшний день будет знаковым для каждого, ведь вы 
станете еще на один шаг ближе к своей мечте, к открытию 
своего дела».

Проректор по дополнительному образованию и профо-
риентационной работе УрГЭУ Елена Князева от имени 
ректора УрГЭУ Якова Силина пожелала ребятам удачной 
защиты проектов: «Университет всецело поддерживает 
нужное и важное направление развития предпринима-

тельских навыков среди школьников. Предприниматель- 
ство – достойный и благородный вид деятельности. Сердеч-
но благодарим основателя компании «Кейтеринбург» 
Андрея Гончарова за инициирование и финансирование 
“Предпринимательский классов”».

На открытии мероприятия преподаватель проекта 
«Предпринимательские классы», руководитель студенче-
ского объединения Next UP, студентка УрГЭУ Анастасия  
Паршутина исполнила песню «Миллион голосов», а  
Виктория Сакович, школьница из Нижнего Тагила, испол-
нила композицию «Вечная любовь» на скрипке. Викто-
рия планирует открыть образовательный центр и школу 
искусств, где сама будет обучать своих клиентов. 

Также свердловские школьники мечтают открыть свои 
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Ксения Огородникова

кофейни, производство кондитерских изделий, базы 
отдыха, образовательные центры и даже авиакомпанию. 
Всего было заслушано 227 индивидуальных и групповых 
проектов. Их оценивали 27 экспертов – преподавателей 
проекта, предпринимателей, представителей госструктур.

Экспертная комиссия «Предпринимательских классов» 
определила 36 победителей в номинациях «Самый креатив-
ный проект», «Самый социально значимый проект», «Самый 
высокотехнологичный проект».  Среди лучших бизнес-идей 
ряд предприятий и организаций питания, компании по 
разработке ПО, изготовлению игрушек, пошиву кастомной 
одежды, образовательные проекты. В завершение школь-
никам были вручены сертификаты участников и памятные 
подарки.

Идеолог проекта Андрей Гончаров выразил надежду на 
то, что каждый школьник реализует свой проект и построит 
успешную бизнес-империю с большим количеством рабочих 
мест для жителей региона.

Пока школьники из Екатеринбурга защищали свои 
проекты, ребята из других городов Свердловской области 
посетили «Кейтеринбург», креативный кластер «Домна» и 

«СКБ Контур». Представители компаний рассказали о том, 
как работает их бизнес, а в кафе компании «Кейтернбург» 
для ребят был даже организован мастер-класс по приго-
товлению мексиканской закуски кесадильи. Кроме того, в 
стенах УрГЭУ прошла встреча с основателем ювелирного 
дома MOISEIKIN Виктором Моисейкиным: предпринима-
тель рассказал ребятам о становлении своего предприятия 
и планах на будущее. 

«Предпринимательские классы» – это совместный 
проект Свердловского областного Союза промышленников 
и предпринимателей, группы компаний «PRO» и Ураль-
ского государственного экономического университета. 
Образовательная программа рассчитана на 4 года, группы 
формируются из восьмиклассников. На курсах они изучают 
множество дисциплин, например, экономику предприятий, 
бизнес-моделирование, тайм-менеджмент, основы анализа 
рынка и создания маркетингового плана. Лекции читают 70 
опытных преподавателей УрГЭУ, РАНХиГС и других учебных 
заведений, практические занятия ведут предприниматели 
Свердловской области.
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Поваров, готовящих обеды для екатеринбургских школьников, познакомили с последними стандартами 
питания, разработанными в УрГЭУ.

С ЗАБОТОЙ О ЗДОРОВЬЕ  
БУДУЩЕГО ПОКОЛЕНИЯ

Уральский государственный экономический универси-
тет уже более 30 лет участвует в разработке стандартов 
детского питания по государственному заказу Министер-
ства образования и молодёжной политики Свердловской 
области.

Первый сборник стандартов под редакцией специали-
стов кафедры технологии питания УрГЭУ был разработан в 
1992 году, последний – в 2022. В рамках соглашения между 
университетом и компаниями, организующими питание 
школьников в Екатеринбурге, университет регулярно 
проводит конференции по правильному питанию и усовер-
шенствованию меню школьных столовых. 

«В этот раз слушателями выступили около 20 человек. 
Они работают со школами Кировского и Октябрьско-
го районов Екатеринбурга. А вообще подсчитать общее 
количество специалистов, которые работают по нашим 
стандартам, сейчас уже едва ли представляется возмож-
ным, – рассказывает преподаватель кафедры технологии 
питания УрГЭУ Дмитрий Гращенков. – Несмотря на то, 
что существуют рекомендации, разработанные в Москве, 
многие повара продолжают пользоваться нашими стандар-
тами. Могу сказать, что наши стандарты чаще всего исполь-
зуются в Свердловской области, Югре, Белгороде – там на 
предприятиях работают выпускники УрГЭУ». 

В обязанности учреждений входит расчёт стоимости 
блюд, учёт в рецептуре всех необходимых детскому организ-
му веществ, а также индивидуальных особенностей, напри-
мер, непереносимости каких-либо продуктов. Последние 
изменения в стандартах связаны как раз с индивидуальной 
непереносимостью продуктов. Если у школьника аллергия, 
например, на молоко, то оно, естественно, убирается из его 
рациона, но взамен увеличиваются порции говядины или 
яиц, способных восполнить недостающие белки и жиры. 
Как правило, школы знают, кто из обучающихся страдает 
аллергией.
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Ещё одно изменение касается температурного режима. 
Например, каши нужно есть в течение получаса после того, 
как они были разложены по тарелкам, да и компот ни в 
коем случае не должен быть холодным, иначе повышается 
риск простудиться.  

«Мы стремимся создать тандем научного сообщества и 
органов управления образования, чтобы привить подрас-
тающему поколению культуру здорового питания, – поясни-
ла начальник отдела по организации профориентационной 
работы УрГЭУ Екатерина Пастушкова. – С этой целью 
также проводим профориентационные мероприятия для 
самих школьников. В конце марта организовали «Весенний 
тест-драйв», чтобы дети посмотрели, чему и как их будут 
учить в университете. Школьники посещали лаборатории, 
под руководством преподавателей проводили опыты». 

До конца учебного года специалисты комбинатов 
питания Екатеринбурга ещё несколько раз посетят Ураль-
ский государственный экономический университет, чтобы 
освоить последние нововведения в профстандарты. Препо-
даватели УрГЭУ посвятят поваров во все тонкости приготов-
ления блюд для подростков и покажут, как использовать в 
разработке рациона компьютерные технологии.

Сергей Курильченко
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МИСС УРГЭУ – 2023
Яркие наряды и образы, экзотическая музыка, отточенные движения и обворожительные улыбки – в Доме 
культуры Уральского государственного экономического университета состоялся финал конкурса  
«Мисс УрГЭУ – 2023».
Темой конкурса красоты и грации «Мисс УрГЭУ – 2023» 

стали путешествия. За звание королевы красоты Уральско-
го государственного экономического университета срази-
лись девять финалисток.

Каждая раскрыла перед жюри и зрителями свои сильные 
стороны, рассказывая об одной из стран мира. Анастасия  
Байкина, студентка 3 курса Института менеджмента, 
предпринимательства и инжиниринга выбрала древний 
загадочный Китай. Дарья Баркова, студентка 3 курса 
Института государ – активную и спортивную Великобри-
танию. Валерия Горбунова, студентка 4 курса Института 
государственного, муниципального управления и права – 
строгую, но элегантную Германию. Ольга Сойко, студент-
ка 3 курса Института менеджмента, предпринимательства и 
инжиниринга – эффектную и эпатажную Францию. Ксения 
Курдюмова, студентка 3 курса Института менеджмен-
та, предпринимательства и инжиниринга – мистическую 
Индию. Елизавета Наговицына, студентка 1 курса Инсти-
тута менеджмента, предпринимательства и инжиниринга – 
неугомонную Ирландию. Антонина Терентьева, студентка 
1 курса Колледжа УрГЭУ – бескрайнюю Россию. Екатерина  
Щекотова, студентка 1 курса Колледжа УрГЭУ – счаст-
ливую пасторальную Голландию. Виктория Кузнецова, 
студентка 1 курса Института менеджмента, предпринима-
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Сергей Курильченко

тельства и инжиниринга – согретые тропическим солнцем 
острова Фиджи.

Жюри оценивало презентацию участниц, их творче-
ские таланты, работу группы поддержки. Всё это девуш-
ки продемонстрировали в ходе танцевального конкурса и 
показа эксклюзивной одежды модного дизайнера Елены 
Зайцевой. Выступление каждой из финалисток было ярким, 
отрепетированным, талантливым. Но конкурс есть конкурс.

Самой красивой девушкой университета «Мисс УрГЭУ – 
2023» признана Ксения Курдюмова.

«Я безумно счастлива! Очень рада, что смогла победить. 
Все девчонки такие замечательные. И ребята, которые нас 
поддерживали, просто супер!» – поделилась эмоциями 
победительница сразу после объявления итогов конкурса.

Еще три короны получили Екатерина Щекотова как 
«Мисс зрительских симпатий» по итогам голосования в 
официальной группе университета и в группе конкурса в 
социальной сети «ВКонтакте», Елизавета Наговицына – она 
стала Первой вице-мисс, и Антонина Терентьева – Вторая 
вице-мисс.

Кроме того, Ксения Курдюмова получила титул «Мисс 
стиль», Елизавета Наговицына – «Мисс элегантность», 
Виктория Кузнецова – «Мисс совершенство», Екатери-
на Щекотова – «Мисс вдохновение», Антонина Терентье-
ва – «Мисс уникальность», Анастасия Байкина – «Мисс 
совершенство», Дарья Баркова – «Мисс фитнес», Валерия 
Горбунова – «Мисс интеллект», Ольга Сойко – «Мисс 
артистичность».

Членами жюри в конкурсе 2023 года выступили прези-
дент Клуба общественных инициатив, организатор премии 
«Женщина года Свердловской области» Ольга Сметанина, 
эксперт ивент-мероприятий, ведущий артист екатеринбург-
ского Театра эстрады Ярослав Бородин, российский актёр 
театра и кино, драматург, заслуженный артист России Илья 
Скворцов, организатор и эксперт студенческих конкурсов 
красоты Игорь Лыжин, директор Института стратегиче-
ского планирования и финансового анализа УрГЭУ Максим 
Марамыгин, постоянный председатель жюри студенческих 
проектов, директор Дома культуры УрГЭУ Алла Яворская, 

а также представитель «Уральских авиалиний» – генераль-
ного партнера нынешнего конкурса – начальник службы 
бортпроводников Аксана Ашомко. К слову, авиакомпания 
выступила соорганизатором уникальной фотосессии для 
участниц конкурса: девушки в костюмах бортпроводниц 
позировали в салоне авиалайнера Airbus А321neo. Также 
студенткам УрГЭУ провели экскурсию по главному офису 
и авиационному техническому центру «Уральских Авиали-
ний» в аэропорту Кольцово.

«Фотосессия в настоящем самолете надолго оставит 
след в моей памяти. Я и представить не могла, что появит-
ся возможность перевоплотиться в стюардессу и пройтись 
красивой фирменной походкой по дорожке между сиденья-
ми самолета, а об эффектном дефиле я мечтала с детства! 
Было необычно оказаться на борту в роли сотрудника, мне 
привычнее роль пассажира: путешествую с 3 лет, благо-
даря своим родителям побывала практически в 20 странах 
с совершенно разными традициями и культурами. Так, мне 
посчастливилось побывать на действующем вулкане на 
Канарских островах, увидеть своими глазами мощь пирамид 
майя, а также насладиться пейзажами Доломитовых  
Альп!» – поделилась «Мисс элегантность» Елизавета 
Наговицына.

Пока члены жюри совещались, в зрительном зале 
неистовствовали команды поддержки конкурсанток. 
Самыми активными из них были признаны ребята из Инсти-
тута менеджмента, предпринимательства и инжиниринга, 
болеющие за Ольгу Сойко.

В завершение конкурса члены жюри отметили, что 
каждая из финалисток стала победительницей, когда вышла 
на сцену несмотря на невероятное волнение. 
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